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Inauguration de la PIA
LE PRESIDENT FAURE MET EN 
MARCHE LA PREMIERE ZONE 

INDUSTRIELLE INTEGRÉE AU TOGO

LE MINISTRE ADEDZE EXHORTE  A L’ACCRÉDITATION POUR  « RENFORCER LA 
CONFIANCE DES CLIENTS ET L’ACCES DE NOS PRODUITS SUR LES MARCHÉS »

«LE TRÔNE ROYAL» DE MGR NICODÈME BARRIGAH BENISSAN EN DEGUSTATION 
LORS DU PROCHAIN CAFÉ LITTERAIRE
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LA MARQUE AMERICAINE «FLORI ROBERTS ’’ EST OFFICIELLE SUR
LE MARCHÉ TOGOLAIS



_________Actualité__________

Le démarrage des activités de la 
toute première zone industrielle 
intégrée au Togo, Plateforme 

Industrielle d’Adétikopé (PIA) a été 
effectif ce dimanche 06 juin 2021, 
à Adeticopé, situé à quelques 
kilomètres au Nord de Lomé. Le 
Président de la République du 
Togo a personnellement inauguré 
ce nouveau joyau de l’industrie 
togolaise en présence de plusieurs 
hautes  personnalités du pays et 
d’invités de marque.
Installée sur 400 hectares, pour 
sa première phase, PIA est le fruit 
de 10 mois de travaux réalisés 
par le spécialiste panafricain 
d’écosystèmes industriels ARISE  
IIP.  La mise en marche de cette 
plateforme marque une nouvelle 
ère dans la vision de l’émergence 
du Togo grâce à une «forte  
croissance et inclusive portée par 
l’industrialisation, la production 
locale et la compétitivité sur les 
marchés internationaux ». 
La PIA a en effet pour vocation, 
la création de chaînes à haute 
valeur ajoutée (particulièrement 
dans l’industrie textile), 
l’approvisionnement en matières 
premières brutes, la fabrication sur 
place et l’exportation des produits 
finis. Le site abrite dans ce sens une 
zone industrielle, un parc pouvant 
accueillir 12. 500 conteneurs, une 
plateforme de stockage du coton 
et d’autres matières premières 
agricoles, un terminal à camions et 
une zone de 200. 000 m2 dédiée 
aux autres activités logistiques. 
L’infrastructure dispose de sa propre 
usine de traitement de déchets, 
d’un commissariat de police, d’une 
caserne de pompiers et d’un guichet 
administratif unique regroupant tous 
les services et agences requis (pour 
l’enregistrement des sociétés, le 
fisc, les douanes, immigration, etc.) 
à disposition des investisseurs et 
opérateurs économiques.
Cette Plateforme Industrielle est, 

selon le ministre du commerce 
et d’industrie Kodjo Adedze, une 
opportunité pour le Togo. « La PIA 
est la solution adaptée pour une 

densification et une diversification 
du tissu industriel togolais et 
représente une véritable niche 
d’opportunités pour le secteur privé 

avec l’opérationnalisation de la 
ZLECAF », a-t-il relevé.
En effet, à travers les unités 
industrielles qui seront installées 

et dont certaines sont en cours de 
construction, le Togo ambitionne 
de multiplier par 12 la valeur de 
ses exportations, transformer 
localement toute sa production 
brute de coton d’ici 2023, entamer la 
production d’ici les trois prochaines 
années, de millions de vêtements et 
de divers produits textiles.
En outre, la production au niveau du 
soja, du bois, du marbre, des engins 
électriques se verra boostée. 
Au moins 30 000 emplois seront 
créés dès les premières années. 
Il s’agit, selon la cheffe du 
Gouvernement, Victoire Tomegah 
Dogbé,  d’« un tournant décisif pour 
l’industrialisation du Togo ». Faure 
Gnassingbé se félicite de la mise en 
marche de cette Plateforme
Pour celui qui a eu l’honneur de 
couper symboliquement le ruban 
ce dimanche, «PIA n’est qu’un 
exemple de ce qui peut être réalisé 
au Togo », disait-il à quelques jours 
de la cérémonie. Et après quelques 
heures de l’inauguration par lui, le 
leader togolais écrit : « J’ai eu le 
plaisir ce 06 juin 2021 de procéder 
à l’inauguration de la Plateforme 
Industrielle d’Adétikopé.La mise 
en service de cette plateforme 
d’industries transformatrices et de 
multiples services marque un pas 
important dans la concrétisation de 
notre ambition de faire du Togo un 
pôle de transformation de produits 
locaux générant des emplois pour 
la jeunesse. Je me réjouis de 
la parfaite collaboration entre le 
Gouvernement du Togo et ARISE  
IIP, partenaire privé de ce projet qui 
augure d’un avenir prometteur pour 
la jeunesse et l’économie nationale 
». 
La réalisation de la PIA, faut-il le 
noter, a nécessité un investissement 
de plus de 130 milliards FCFA (soit 
200 millions d’euros) mobilisé à 
35% par l’Etat et 65% par Arise IIP. 
                   
                                          Togoreveil

Séduits par les innovations 
enclenchées au Togo pour 
son industrialisation et les 

efforts de ses dirigeants pour son 
émergence, les partenaires latéraux 
et multilatéraux du Togo marquent 
une fois encore leur adhésion aux 
ambitions et  visions du pays.  Ce 
lundi 07 juin 2021, soit 24 heures 
après l’inauguration de la Plateforme 
Industrielle d’Adétikopé (PIA), ils 
étaient tour à tour reçus par le chef 
de l’Etat Faure Gnassingbé au cours 
d’une série d’audiences au palais 
de la Marina. Les représentants 
de la SFI, de la Banque Mondiale, 
de la BAD, de l’Africa Finance 
Corporation, du Fonds pour le 
Développement de l’Exportation en 
Afrique (FEDA),  d’Arise IIP et alliés, 
ont félicité le gouvernement pour les 

nombreuses réformes opérées afin 
d’attirer davantage les investisseurs 
et de rendre le pays encore plus 
attractif.  Ils ont exprimé leur 
disponibilité à accompagner le Togo 
dans la réussite de la Plateforme.  
200 millions d’euros ont été investis 
pour la réalisation de la phase 
première de PIA qui matérialise 
l’émergence  industrielle du Togo. 
35.000 emplois sont annoncés 
dans les premières années de cette 
première zone industrielle intégrée. 

                                           Le Doux

                            

Inauguration de la PIA

LE PRÉSIDENT FAURE MET EN MARCHE LA PREMIERE ZONE 
INDUSTRIELLE INTEGRÉE AU TOGO

Après l’inauguration de PIA

PLUSIEURS PARTENAIRES   REITERENT LEUR APPUI A LA POLITIQUE 
INDUSTRIELLE DU TOGO



_________Actualité/Publicité__________

Le premier Datacenter du Togo 
de niveau Tier III+ dénommé 
Lomé Data Centre est en 

service depuis ce vendredi 4 
juin, après deux ans et demi de 
travaux. Ce joyau répond à l’une 
des ambitions du Chef de l’État de 
faire du Togo un hub digital attractif 

pour les investisseurs nationaux et 
étrangers, tout en garantissant la 
souveraineté numérique du pays. 
La cérémonie d’inauguration été 
présidée par le Président de la 
République Faure E. Gnassingbe 
en présence des membres du 
gouvernement, des responsables 

des institutions de la République et 
des partenaires au développement.
«Cet ouvrage s’inscrit dans la 
droite ligne des projets ambitieux 
contenus dans la vision 2020-2025. 
Destiné à faire de notre pays un hub 
technologique, il servira à héberger 
des données sensibles dans un 

environnement sécurisé. Il mettra 
à disposition des entreprises un 
espace leur permettant d’entreposer 
en toute sécurité leurs serveurs, 
leurs équipements de réseau et 
de stockage. Cette infrastructure, 
de niveau de fiabilité Tier III+, est 
désormais un centre d’hébergement 
de données sensibles et de 
colocation neutre», a expliqué le 
président Faure.
Pour la ministre de l’Economie 
numérique et de la Transformation 
digitale, Cina Lawson, ce Carrier 
Hotel va améliorer considérablement 
le quotidien des Togolais grâce à 
l’hébergement des contenus locaux 
qui seront accessibles de manière 
quasi instantanée. L’ouvrage 
contribuera inéluctablement à la 
croissance économique du Togo 
conformément à la feuille de route 
gouvernementale. «Lomé Data 
Center constitue une infrastructure 
majeure et revêt une importance 
stratégique, non seulement 
au regard de la dynamique de 
croissance de notre pays, mais 
aussi comme un puissant levier 
dans l’atteinte des objectifs de 
la feuille de route 2020-2025 » a 
précisé Mme Cina Lawson, ministre 
de l’Economie numérique et de la 
Transformation digitale
Fruit d’un partenariat public-privé, 

avec l’appui de la Banque mondiale 
(BM), l’ouvrage marque un tournant 
décisif dans le processus d’ancrage 
d’un écosystème cohérent et fiable 
pour le gouvernement.
La Directrice des Opérations de la 
Banque mondiale (BM) Mme Coralie 
Gevers, s’est réjouie de la politique 
de l’accès au service numérique 
pour les structures administratives 
et les entreprises. Elle a félicité 
le gouvernement pour ses efforts 
en vue de transformer le Togo 
en un hub de service numérique 
qui attirera des investissements, 
générera des emplois novateurs et 
rémunérateurs, en particulier pour 
la jeunesse.
Il faut préciser que cette plateforme 
de niveau Tier III+, intègre un 
bâtiment technique comprenant 
des salles d’hébergement de 
serveurs informatiques (dont 
400m2 pour le secteur privé et 
100m2 pour le gouvernement). Elle 
dispose également d’un système 
de refroidissement, d’un dispositif 
électrique sécurisé et d’une bande 
passante internationale suffisante 
pour une meilleure connectivité.
  
                                             Togoreveil    

Le 6 juin 2021, le Chef de l’État Faure Gnassingbé 
a été gratifié d’une année supplémentaire au 
compteur de sa vie. A l’occasion de ce 55ème 

anniversaire, le parti Union pour la République (UNIR) 
a rendu grâce à Dieu pour ses bienfaits dans la vie 
du président de la République à travers  des messes 
d’action de grâce à travers tout le pays. A Lomé, les 
cadres du parti à l’instar du Premier ministre Victoire 
Tomégah-Dogbé, de la Présidente de l’Assemblée 
nationale et du Secrétaire Exécutif du parti, Atcholi 
Aklesso, ont pris part la messe d’action de grâce 
demandée par le bureau national  à la Paroisse Notre-
Dame de la Rédemption de Bè-Klikamé. 
La messe a été concélébrée par les révérends Pères 
Eugène Koffi Ahadzi, Curé principal de la paroisse et 
Christian Azan, Vicaire, qui ont imploré la bénédiction 
du Seigneur Dieu sur le Président et le peuple togolais. 
A travers l’évangile selon Marc, chapitre 14, versets 
12 à 16, ils ont prié pour que le Seigneur accorde au 
Président Faure Gnassingbé la santé, la force, la 

bénédiction et la sagesse pour accomplir sa fonction à 
la tête du Togo.
Des militants membres du gouvernement, des vice-
présidents du parti, des secrétaires exécutifs adjoints 
du parti, des délégués nationaux des différents 
mouvements, des militants cadres et sympathisants 
d’UNIR ont également pris part à la messe.
« Nous avons prié pour la vie du Président de la 
République et celle de sa famille et demandé à Dieu de 
lui donner la santé, la force et la sagesse pour poursuivre 
la concrétisation de sa vision d’un Togo meilleur, uni et 
prospère », a souligné Mme Yawa Tségan, la Présidente 
de l’Assemblée nationale. 
Précisons que le Chef de l’État est né le 06 juin 1966 
à Afagnan dans la préfecture des Lacs, dans la région 
Maritime.

                                                           Femi Babatounde

LE PRÉSIDENT FAURE GNASSINGBÉ  INAUGURE LE  LOME DATA CENTER 

UNE MESSE D’ACTION DE GRÂCE POUR LES 
55 ANS DU PRÉSIDENT FAURE



________Actualité/Publicité__________

La Cheffe du Gouvernement 
togolais Victoire Tomégah-Dogbé a 
respectivement reçu ce lundi 07 juin 2021 

à la Primature la délégation de la Société 
Financière Internationale (SFI) du Groupe de 
la Banque mondiale et celle du Groupe de la 
Banque Africaine de Développement (BAD). 
La situation économique du Togo et ses 
efforts de relance post-Covid étaient au menu 
des discussions.
La délégation de la BAD conduite par Solomon 
Quaynor, Vice-Président pour le Secteur 
privé, Infrastructure et Industrialisation (PIVP) 

de la BAD, est au Togo dans le cadre d’une 
mission de dialogue de haut niveau pour 
s’entretenir avec la Cheffe du Gouvernement, 
plusieurs autres membres du Gouvernement, 
le Patronat, et le secteur financier. Les 
échanges avec  le premier ministre ont été 
«fructueux’ selon Marie Laure Akin-Olugbade 
née Ndongo-Seh, Directrice générale du 
Bureau régional de développement et de 
prestations de services pour l’Afrique de 
l’Ouest du Groupe de la Banque Africaine de 
Développement (BAD).
«Il s’agit pour nous de s’enquérir des très belles 

performances macroéconomiques du Togo 
et aussi pour examiner les différents piliers 
qui pourraient sous-tendre notre stratégie en 
cours de préparation pour la période 2021-
2025. Nous avons eu des échanges fructueux 
et Son Excellence Madame le Premier Ministre 
a bien voulu nous présenter les performances 
et la vision du Gouvernement et surtout, la 
nouvelle façon de travailler qui appelle à une 
plus grande célérité sur des secteurs clés 
créateurs d’emplois», a-t-elle déclaré au sortir 
de l’audience. 
Mme le Premier Ministre s’est ensuite 

entretenue avec  une délégation de la Société 
Financière Internationale (SFI), conduite 
par son Vice-Président Moyen-Orient et 
Afrique  Sérgio Pimenta. La délégation de 
SFI est allé faire le point au Premier Ministre 
sur les interventions de la Banque mondiale 
et la Société Financière Internationale 
(SFI) au Togo et sur comment ces deux 
institutions soutiennent la feuille de route 
gouvernementale au niveau des réformes et 
de leur mise en œuvre.
                                                      
                          Marcel SOGLO

LE PREMIER MINISTRE VICTOIRE DOGBE S’EST ENTRETENU AVEC LES 
DÉLÉGATIONS DE LA SFI ET DE LA BAD

En déplacement le 8 juin dans la Drôme pour son 
tour de France ,Emmanuel Macron a été giflé 
par un écervelé présent dans la foule venue le 

saluer .Par ailleurs cet acte est conçu comme le fruit 
d’une démocratie fragile, sans limite et sans respect 
de ses articles .En effet, l’agression du chef de l’Etat 
met en relief le non-respect  des institutions françaises 
comme l’a relevé le maire de Nice Christian Estrosi , 
« s’en prendre au Président, c’est s’en prendre à la 
République, à la France ».Rappelons que la France 
s’est toujours montré comme un pays respectant à la 
règle ses lois et ses institutions .Mais si la démocratie 
un système dans lequel  le peuple exerce une certaine 
souveraineté ,cela n’exclut pas le respect que ce 
dernier doit accorder à ses représentants nationaux 
,de la même manière le premier ministre Jean Castex 
a déclaré à l’Assemblée National peu après que si la 
démocratie signifiait débat et désaccord légitime , 

“elle ne doit en aucun cas signifier violence ,agression 
verbale et encore moins agression physique ”.Notons 
que l’agresseur Damien T.,28 ans , interpellé à Tain-
l’Hermitage ,habite Saint-Vallier (Drôme) au Nord de la 
Valence . Son ami Arthur C., 28 ans également arrêté 
est celui qui a filmé l’agression du chef de l’Etat .Ces 
deux individus, adeptes des Combats Médiévaux qui 
pourront être poursuivi pour « violence volontaire sur 
personne dépositaire de l’autorité publique », sont en 
garde à vue. Cependant nous ne devons pas oublier 
une certaine passivité de la part du chef d’Etat français, 
qui doit désormais exiger à sa population un respect 
donné en vers la classe politique et les institutions 
françaises.      

                                           Gloria AVEGNON (Stagiaire)

Agression du Président Macron

LA DÉMOCRATIE FRANÇAISE PREND UNE GIFLE 

Le Togo connaît une nouvelle 
hausse du prix du carburant 
à la pompe à partir de ce  

vendredi 11 juin 2021. Selon un 
arrêté conjointement signé par 
les ministres  du commerce, 
de l’économie et des finances, 
des mines et de l’énergie, Cette 
décision a été prise   suite à une 
proposition du Comité de Suivi des 
Fluctuations des Prix des Produits 
Pétroliers avec la hausse des prix 

à l’international et  répond  à la 
politique de vérité des prix mise 
en place depuis quelques années. 
Selon les nouveaux tarifs établis, le 
Super sans plomb passe de 425 à 
505 F CFA soit une augmentation 
de 80 F CFA , le gasoil de 450 à 520 
F CFA soit une augmentation de 70 
F CFA , le pétrole lampant qui était 
à  375 F CFA se vend désormais  à 
400 F CFA, soit une hausse de 25 
F CFA. Quant au Mélange deux 
temps, il passe de 532 F CFA  à 
606 F CFA soit une augmentation 
de 74 F CFA. Le prix du gaz butane 
reste quant à lui inchangé. Tous 
ces changements prennent effet à 
partir de ce vendredi 11 juin 2021.
Rappelons que cette augmentation 
du prix du carburant intervient après 
une baisse qui a duré un an.

                                                                                                 Togoreveil

Togo/ Energie

25 À 80 F CFA 
D’AUGMENTATION SUR LES 

PRODUITS PETROLIERS



_________Actualité__________

Dans leur efficiente stratégie 
de lutte contre la pandémie 
au Coronavirus, les Etats-

Unis font régulièrement des 
recommandations aux américains 
qui veulent voyager à l’étranger.
Dans la dernière mise à jour des 
avertissements aux voyageurs en 
direction d’une centaine de pays 
dans le monde, dont plusieurs 
en Afrique, le département d’État 
américain, vient d’assouplir ses 
directives notamment en qui 
concerne l’Afrique. A travers un 
système de classement en quatre 
catégories : des pays les plus 
sûrs au Niveau 1, aux pays les 
moins sûrs classés au Niveau 
4, le Togo fait partie des 6 pays 
africains  classés au Niveau 1. A ce 
Niveau 1 où on recommande aux 
voyageurs américains de “Prendre 
les précautions d’usage”, les USA 
n’ont répertorié que 11 pays dans 
le monde. Côté africain à ce niveau 
plus rassurant, on retrouve aux côté 
du Togo, d’autres pays africains 
comme le Sénégal, la Gambie, 
le Ghana et le Malawi. Plus 
d’une vingtaine de pays africains 
restent tout de même sur la liste 
rouge des USA qui ont pendant 
longtemps déconseillé la plupart 
des destinations africaines au motif 

de Covid-19. Sur la cinquantaine 
d’Etats africains, hormis les six 
pays les plus sûrs, ce nouveau 
classement du Département 
américain place 14 autres pays 
au Niveau 2, celui pour lequel 

on recommande une “Prudence 
accrue”.  L’on retrouve à ce Niveau 2 
des pays comme le Maroc, Djibouti, 
le Libéria, le Bénin, la Mauritanie et 
le Cameroun. Dans la catégorie des 
pays rangés

Au Niveau 3  avec comme 
recommandation de “Reconsidérer 
le voyage”, on retrouve des pays 
comme le Niger,  le Burundi et le 
Tchad. Enfin au Niveau 4 de ce 
Classement où les voyages restent 

toujours déconseillés par les USA, 
on retrouve 21 pays d’Afrique.
Ces nouvelles directives du 
Bureau des affaires consulaires du 
Département d’Etat américain qui 
classe le Togo parmi les 11 pays 
les plus sûrs au monde, viennent 
une fois encore témoigner du 
leadership du Président togolais et 
de l’efficace gestion et  coordination 
de la riposte contre le coronavirus. 
Il quelques mois, c’est un autre 
organisme indépendant australien, 
le Lowe Institut qui classait le Togo 
parmi les 15 pays au monde où la 
lutte contre la pandémie a été la 
mieux gérée. Le mois dernier, une 
autre grande puissance, la Grande 
Bretagne classait également le 
Togo dans sa Zone Orange, des 
pays les moins risqués pour les 
voyageurs britanniques
Pour revenir aux directives du 
Département américain, il faut 
rappeler qu’elles font suite à la 
mise à jour de celles des Centres 
américains de contrôle et de 
prévention des maladies (CDC) 
qui recommandent aux Américains 
de ne voyager qu’après avoir 
entièrement reçu leurs doses de 
vaccination.

                              Germain POULI

Covid-19

LES USA CLASSENT LE TOGO PARMI LES 11 PAYS LES PLUS SÛRS AU MONDE

Cette deuxième édition de l’année du 
cadre de concertation présidée par 
Mme le Premier Ministre a été ouverte 

par une intervention d’un invité prestigieux : 
le Professeur Carlos Lopes, économiste de 
renom et chief PND officer. C’est dire qu’il est 
la personne la mieux indiquée pour fournir une 
analyse sur les dynamiques internationales 
actuelles de l’économie et surtout pour porter 
un regard critique sur ce que le Togo peut 
faire pour en tirer profit. Ainsi, son intervention 
relèvera la situation paradoxale de l’Afrique 
qui tout en étant la zone la moins «infectée « 
est la zone la plus affectée économiquement.  
Ceci en raison d’un contexte économique 
déjà tendu avant la crise. 
Face à cette situation, des initiatives 
importantes ont été prises comme celles 
relatives aux droits de tirages spéciaux pour 
donner plus de moyens aux États africains.
Dans ce contexte, seuls les pays faisant 
preuve d’audace et d’innovation devraient 
tirer leur épingle du jeu. C’est ce que le 
Togo a fait tant dans sa réponse rapide et 
vigoureuse à la crise que dans la poursuite 

des réformes et des projets structurants. La 
feuille de route et les récentes inaugurations 
montrent bien cela. Il a enfin fourni quelques 
indications pour poursuivre sur cette voie 
: faire preuve d’innovation; maintenir la 
pression sur le secteur bancaire pour financer 
plus l’économie réelle ; avoir un secteur privé 
qui assure pleinement en tant que tel. 
Suite à cette présentation très enrichissante, 
le Gouvernement, par la voix du Ministre 
du Commerce a présenté les principales 
orientations de sa proposition pour la relance. 
Celle-ci s’inscrit dans la stratégie des trois 
R : Riposte, Résilience et la Relance. Dans 
ce cadre, des appuis importants ont été faits 
au secteur privé tant sur le plan fiscal que 
bancaire ou sur le plan des dépenses sociales. 
Le Gouvernement a présenté ces orientations 
dans le but d’ouvrir des concertations avec 
l’ensemble du secteur privé. Ce qui permettra 
de finaliser la stratégie de relance de notre 
pays.

Dans sa présentation,  Thierry Awesso, PDG 
de Nioto et Vice-président du Patronat, a 

reconnu les efforts du président et a émis des 
recommandations fortes pour plus d’apport 
du secteur bancaire et un accompagnement 
vers une intégration réelle dans les projets 
structurants du pays. 
La richesse des échanges entre les 
participants a été saluée par Mme le Premier 
Ministre. Il faut dire que les réponses ont 
été données aux préoccupations qui ont 
émergées 
Poursuivant son intervention, Mme le 
Premier Ministre, a dans un premier temps 
mis l’accent sur la nécessité de faire vivre le 
partenariat avec les différents secteurs privés. 
Elle a cité par exemple, la nouvelle centrale 
électrique Kekeli issue d’un partenariat; l’IFAD 
Bâtiment construit avec le secteur privé ; la 
future centrale solaire de Blitta basée sur un 
partenariat public-privé et enfin, la Plateforme 
Industrielle d’Adéticopé qui symbolise la 
possibilité d’avoir des partenariats bénéfiques 
pour tous les acteurs de la chaîne de 
valeurs (producteurs ; transformateurs ; 
consommateurs ; entreprises ....)
Madame le Premier ministre a souligné le 

fait que pour poursuivre cette marche, nous 
devrions faire preuve d’innovation pour saisir 
les opportunités ; développer des projets 
compatibles avec un développement durable 
; avoir de l’ambition pour aller vers des 
projets à structuration complexe intégrant 
nos producteurs et les PME ; renforcer les 
efforts à faire par le secteur bancaire pour 
mieux financer les entreprises et enfin, la 
transformation profonde de notre secteur 
privé.
« Les échanges très riches que nous venons 
d’avoir nous ont permis de faire le point 
des progrès réalisés depuis le début de la 
pandémie mais également de présenter 
les grandes lignes des initiatives en cours 
et envisagées pour consolider le rôle 
moteur du secteur privé dans la reprise et 
la transformation structurelle de l’économie 
togolaise.», a déclaré Mme le Premier Ministre 
avant de remercier et féliciter l’ensemble des 
participants.

                   Source : www.primature.gouv.tg

Relance Economique Post Covid 19

L’ÉTAT ET LE SECTEUR PRIVÉ SE CONCERTENT



_________Publicité__________



_________Actualité__________

Malgré les conséquences néfastes de 
la crise sanitaire, les togolais s’en 
sortent bien. Depuis le 06 mars 2020, 

date d’apparition du premier cas de covid-19 
jusqu’au 15 décembre 2020 au Togo, les 
dépenses faites dans la lutte contre le 
coronavirus étaient calculées à 107,5 milliards 
de francs CFA. Dans cette somme, plus de 
52 milliards ont été dépensés pour la relance 
économique. En effet, grâce aux efforts 
économiques, les impacts de la crise ont été 
atténués. Avec le Président de la République 
au front de la lutte, tentant par tous les moyens 
de préserver la stabilité du pays, les togolais 
sont plus rassurés. Le programme Novissi, la 
politique d’allègement des charges fiscales, 
les reports des échéances de crédits font 
partie des dispositions particulières prises 
pour éteindre les impacts socioéconomiques 
dévastateurs pour les citoyens. Grâce à ce 
programme de transfert monétaire, plus de 
580 000 Togolais (376 108 femmes et 205 
022 hommes) ont bénéficié de 11,6 milliards 
de francs CFA. Cette aide a permis aux 
personnes et familles vulnérables de résister 
économiquement à la crise. Dernièrement, 
le gouvernement et Give Directly ont mis en 
place un nouveau programme d’assistance 
monétaire pour soutenir 57 000 personnes 
vulnérables, réparties dans 100 cantons les 
plus démunis du pays. Bien avant cela, un 
fonds de relance en faveur des TPME a été 
mis en place en août 2020 avec des crédits 
allant jusqu’à 10 millions, pour un taux bonifié 
de 5%. Depuis le 1er avril 2020, le montant 
des échéances de crédits reportées pour aider 

les entrepreneurs est de 18 milliards de francs 
CFA. Ces allègements fiscaux ont contribué 
à réduire les secousses économiques. 
Entre autres mesures, il y a la réduction des 
droits d’enregistrement et d’immatriculation, 
la baisse de la pression fiscale sur les 
jeunes entrepreneurs notamment la Taxe 
professionnelle unique (TPU), l’exonération 
des droits de main levée et de radiation des 
hypothèques, les ajustements techniques 
relatifs à la patente, au dépôt des déclarations 
de l’impôt sur les sociétés, au minimum 
forfaitaire d’imposition et à la retenue sur loyer. 
Le développement à la base a été optimisé 
en 2020, c’est le moins qu’on puisse dire. 
Le ministère du Développement à la base, 
de la Jeunesse et de l’Emploi des jeunes 
n’a en aucun moment tourné le dos aux 

populations. Il a exécuté sa lettre de mission 
à 97,4% grâce aux 25 milliards de francs CFA 
mobilisés au cours de l’année. Plus de 59 
000 ménages vulnérables ont bénéficié des 
transferts monétaires de 15 000 francs CFA 
par trimestre. Près de 9 000 nouveaux jeunes 
ont renforcé leur employabilité et environ 20 
000 jeunes et femmes ont été formées en 
entrepreneuriat. Le ministère a mobilisé 2,7 
milliards de francs CFA de crédits pour les 
jeunes. Cette aide a facilité la création de plus 
de 7 300 micro entreprises, généré au moins 
13 800 emplois directs et plus de 251 000 
emplois temporaires. La mesure présidentielle 
d’attribution de 25% de marchés publics aux 
jeunes et femmes entrepreneurs a permis 
d’accorder 350 millions de francs CFA à la 
cible. En outre, 1 069 entreprises artisanales 

ont été créées avec 2 546 emplois artisanaux 
générés. L’apport du Port Autonome de Lomé 
(PAL) n’est pas du reste. Malgré la crise, la 
performance portuaire ne s’est pas affaiblie. 
Le trafic global du port de Lomé a connu une 
hausse d’environ 12% entre 2019 et 2020. 
Il est passé de 22,7 millions à 25,5 millions 
de tonnes. Les importations enregistrées 
sur la plateforme portuaire sont passées de 
6,5 millions à 7,5 millions de tonnes, ce qui 
correspond à une hausse de 15%. Quant 
aux exportations nationales et le transit, une 
hausse de 3% a été notée. Ils sont passés 
de 1,28 million à 1,32 million de tonnes. Les 
activités de transbordement sont passées 
de 15 millions à 16,6 millions de tonnes, soit 
une hausse de 12%.Aujourd’hui plus que 
jamais, on se rend compte de l’engagement 
inconditionnel du président de la République 
togolaise, Faure Gnassingbé qui a déclaré au 
début de la crise que « la population ne devrait 
pas avoir à choisir entre la mort par la covid-19 
ou par la faim ».L’année 2020, quoiqu’altérée 
par les retombées de la crise sanitaire, a servi 
d’occasion pour les pouvoirs publics qui ont 
déroulé leur leadership. Plusieurs  initiatives 
d’appuis socioéconomiques ont été prises ce 
qui a permis de tirer les habitants vers le haut 
pour préserver le pays du choc économique 
engendré par la pandémie.
  
  
                                                 Marcel SOGLO

Economie/Covid-19

LES ÉFFORTS PAYANTS DU GOUVERNEMENT TOGOLAIS

Le jeudi 1er juillet 2021, l’Etat 
togolais à travers l’Office 
Togolais des Recettes (OTR) 

démarre les opérations de  contrôles 
et d’inspections  sur toute l’étendue 
du territoire, de tous les produits qui 
sont dans le champ d’application du 
marquage sécurisé obligatoire entré 
en vigueur le 1er septembre 2020.  
Les contrôles se feront aux différents 
points d’entrées et frontières mais 
aussi des inspections aux points 
de ventes, dans les magasins, 
boutiques et marchés à travers le 
Togo. D’où l’impérieuse nécessité 
pour les  grossistes, demi-grossistes 
et détaillants d’exiger dès à présent 
des produits marqués auprès 
des importateurs et producteurs 
locaux. Selon le Communiqué 
conjoint annonçant ces contrôles 
et signé par les ministres Sani 
Yaya (économie et finances) 
et Kodjo Adedze (commerce et 
promotion consommation locale 
«Les contrevenants s’exposeront 
à la rigueur de la loi conformément 
au code des Douanes National, 
au Code Général des Impôts et 
au Livre de Procédure Fiscale». 
Pour une meilleure compréhension 
de cette réforme aux multiples 
avantages pour le consommateur, 
le producteurs et pour l’Etat, la 
rédaction de Togoreveil s’est 
documenté pour mieux cerner les 
contours du marquage sécurisé 
obligatoire qui va s’appuyer sur la 
Solution ou le Système Automatisé 
de Marquage (SAM). Dans ce 
dossier nous reviendrons sur ces  
produits qui sont dans le champ 
d’application du marquage sécurisé 
obligatoire et pour lesquels il est 
exigé sans délais aux opérateurs 
économiques de procéder au 
marquage, avant de nous attarder 
sur  Où et comment se présente le 
SAM et quels sont ses avantages 
pour les togolais et le Togo.

Les Produits Concernés

Se référant au  communiqué, les 
produits concernés par ces contrôles 
sont ceux  énumérés à l’article 
2 de l’arrêté interministériel du 6 
février 2017 et qui sont les  eaux, 
les bières, les jus de fruits, les vins, 
les vermouths, les autres boissons 
alcoolisées ou non et les tabacs qui, 
selon cet arrêté interministériel, « ne 
peuvent être offerts ni affichés à la 
vente et moins encore être vendus, 
s’ils ne comportent pas de marque 
sécurisé obligatoire ». Selon  le 
gouvernement, les produits non  
marqués seront considérés 
comme provenant de l’importation 
illégale (sans déclaration, 
contrebande) ou de la contrefaçon. 
Il faut rappeler que le  choix des 
produits actuellement concernés 
par le Solution Automatisée 
de Marquage (SAM) est avant 
tout une approche pragmatique 
des Autorités togolaises qui à 
travers des enquêtes ont identifié 
de nombreuses situations de 

contrebande et contrefaçon autour 
de ces produits. Cette réforme 
devra normalement s’étendre 
ensuite  à d’autres produits comme 
les huiles de consommation, les 
cosmétiques, le sucre, les produits 
pharmaceutiques et d’autres produits 
de consommation au quotidien. Des 
produits comme le pétrole, le ciment 
ou les matériaux de construction 
qui sont également des produits qui 
font l’objet de commerce illicite avec 
les nombreuses conséquences 
pour l’économie nationale et les 
consommateurs, pourront être 
concernés avec le temps.

Comment se conformer ?

Le communiqué rappelle  que les 
équipements pour les lignes de 
production automatisées et les 
vignettes pour les importateurs et 
les petits fabricants locaux sont 
disponibles au siège de la société 
SICPA sise à la cité OUA en face 
de CI-CARE joignable au numéro 
00228 22 53 59 50. Pour la création 
de compte Solution Autorisée de 

Marquage (SAM) et le référencement 
des articles soumis au marquage 
sécurisé obligatoire, il est demandé 
aux opérateurs économiques de 
prendre contact avec le Point 
Focal SICPA à l’OTR joignable aux 
numéros : 90099885/22531435, 
email: dkponor@otr.tg.

Qu’est-ce que la Solution 

Automatisée de Marquage (SAM) 

?

Cette Solution ou ce Système 
Automatisé de Marquage (SAM) est 
une solution de suivi et de traçabilité 
à l’aide de timbres d’accise sécurisés 
pour lutter contre les pratiques 
illicites, les sous- déclarations des 
fabricants, la contrebande, les 
contrefaçons, et donc protéger les 
consommateurs et les industries 
légitimes. La SAM permet de 
recouvrer les taxes impayées et 
faciliter ainsi le financement des 
projets de développement dans 
les pays. Les timbres proposés 
par le SAM contiennent un certain 
nombre de caractéristiques 
matérielles et numériques qui ne 
peuvent pas être tous ensemble 
modifiées ou copiées. Difficilement 
falsifiables, ces timbres contiennent 
également des éléments de sécurité 
numérique qui combinent des codes 
visibles, cryptés et secrets qui sont 
authentifiables et traçables par les 
contrôleurs.
Les nombreux Avantages du SAM

La Solution ou ce Système 
Automatisé de Marquage 
des produits qui sont mis à la 
consommation a de nombreux 
avantages. Il permet d’abord 
de protéger les producteurs 
honnêtes qui contribuent à la santé 
économique du Togo, de protéger 
les consommateurs contre les 
produits illicites et potentiellement 

dangereux, de lutter contre la 
concurrence déloyale, d’accroître 
le contrôle sur les importations, 
contribuant ainsi à la mise en place 
du hub logistique d’excellence prôné 
par le gouvernement, de moderniser 
la collecte des informations fiscales 
pour un meilleur suivi. La SAM 
permet d’identifier immédiatement 
et précisément les fraudeurs et les 
trafiquants. Son utilisation aide à la 
production de rapports précis sur 
la production et la consommation 
au Togo et à l’amélioration de la 
collecte des taxes pour financer les 
projets de développement de l’Etat. 
Dans le cas du Togo cette  traçabilité 
sécurisée vient soutenir les objectifs 
du Plan National de Développement 
à travers la création de la richesse 
et des emplois et une  croissance 
forte, durable, résiliente, inclusive. 

L’adhésion du  Citoyen et du 

Consommateur

S’il apparait au regard de ce qui a 
été détaillé dans ce dossier que les 
consommateurs, les producteurs et 
l’Etat gagnent dans cette nouvelle 
réforme, il faut souligner que le 
succès dans sa mise en œuvre 
dépendra aussi et en partie de 
l’adhésion des population, de la 
capacité des citoyens à contribuer 
également à ce contrôle en exigeant 
déjà à leur niveau, avant tout achat 
de s’assurer que le produit qu’il 
achète est fiable et sécurisé et s’il 
respecte cette norme de traçabilité 
et de crédibilité qu’est le Marquage 
sécurisé obligatoire. La phase de 
contrôle et d’inspection qui s’ouvre 
le 1er Juillet prochain se révèle un 
défi pour tous les togolais. 

                                Germain POULI

MIEUX COMPRENDRE LE MARQUAGE SÉCURISÉ DES PRODUITS
Avant les Contrôles du 1er Juillet 2021



_________Actualité/Communiqué__________

La première réunion du comité de pilotage des 
services de santé essentiels de qualité pour la 
couverture sanitaire universelle s’est tenue ce 

jeudi 03 juin 2021 à la primature. La réunion présidée 
par le premier ministre Victoire Tomegah Dogbe a 
permis de mettre en place la structure institutionnelle 
de coordination de l’assurance maladie universelle avec 
la définition des rôles de chaque acteur. La Directrice 
des opérations de la Banque mondiale pour le Bénin, la 
Côte d’Ivoire, la Guinée et le Togo, Mme Coralie Gevers 
a pris part à cette rencontre.
Le Gouvernement salue l’appui de la Banque mondiale 
sur les cinq prochaines années en faveur des couches 
les plus vulnérables. L’institution financière s’est 
engagée dans l’atteinte de la couverture sanitaire 
universelle au Togo, un programme phare de la feuille 
de route gouvernementale, avec une enveloppe de 70 
millions de dollars. «Pour la Banque mondiale, le projet 
vient renforcer les services essentiels de santé et lancer 
la couverture sanitaire universelle pour les Togolais», a 

déclaré Mme Coralie Gevers.
Le Ministre Déléguée chargée de l’Accès universel aux 
soins Dr Mamessilé Agba-Assih a annoncé les actions à 
mener sur le terrain pour la réussite du projet.
«Il s’agira principalement d’augmenter les centres de 
santé sur le territoire national, de mieux les équiper, de 
recruter des ressources humaines en santé et réduire 
l’effort financier à l’accès aux services de santé de 
base en permettant à ces populations vulnérables de 
bénéficier d’une assurance maladie. C’est dans ce 
cadre que Son Excellence Madame le Premier Ministre 
a présidé le premier comité de pilotage du projet de 
services de santé essentiels et la couverture sanitaire 
universelle», a-t-elle souligné. Outre le comité de 
pilotage qui regroupe les ministères sectoriels, des 
unités de gestion de projets seront également mis en 
place pour une assurance maladie universelle réussie 
pour les populations.

                                                                      La rédaction

Togo/ MISE EN PLACE UNE COORDINATION POUR 
UNE ASSURANCE MALADIE REUSSIE POUR TOUS 

A la question de Socrate de 
savoir s’il existe pour l’Homme 
« un bien plus précieux que 

la santé » , le Togo apporte une 
réponse conséquente depuis un 
certain nombre d’années.  Par 
la négation. Pays très engagé 
dans l’atteinte des  Objectifs de 
développement durable (ODD), 
le Togo a acceleré ces dernières 
années et particulièrement à partir 
de 2005, le rythme des initiatives 
pour permettre aux citoyens de 
tout âge de vivre en bonne santé. 
Graduellement, le pays quitte l’étape 
de la précarité des services de santé 
ou infrastructures sanitaires et se 
rapproche de la couverture sanitaire 
universelle, objectif en première 
page de la politique nationale de 
développement.

En mi-mars 2021, le programme de 
couverture sanitaire universelle du 
Togo a incité la Banque mondiale à 
accorder 40 milliards de francs CFA 
au pays. Comme escompté dans la 
feuille de route gouvernementale, 
l’objectif est de garantir aux enfants, 
jeunes, adultes et personnes âgées, 
l’accès aux services de santé de 
qualité. La couverture universelle 
renforcera le capital humain ; 
généralisera l’assurance maladie 
pour les personnes vulnérables, les 
femmes enceintes, les handicapés, 
etc. grâce à la construction et 
l’équipement des centres de santé, 
l’accroissement du nombre d’agents 
de santé…

Aujourd’hui, on ne peut pas parler 
de la santé sans évoquer la crise 
sanitaire qui dure depuis plus de 
12 mois maintenant. Au Togo, le 
premier cas de covid-19 a été 
annoncé le 06 mars 2020. Avec 
promptitude, le pays a resserré 
les boulons : réhabilitation 
des infrastructures sanitaires ; 
construction, modernisation et 
équipement des centres de santé. 
En mi-décembre 2020, la somme 
dépensée pour lutter contre la 
pandémie était de 107,5 milliards 
de francs CFA avec 22,8 milliards 
consacrés aux mesures de riposte 
sanitaire.

07 milliards de francs CFA sont mis 
de côté par les pouvoirs publics 
pour couvrir les frais de santé des 
femmes enceintes durant l’année 
en cours. Ce programme de gratuité 
des soins touche la planification 
familiale, la consultation prénatale, 
l’accouchement et la césarienne. 
Près de 400 futures mamans ont 
été enrôlées en janvier 2021 dans 
la préfecture de la Kozah. Ces 
togolaises sont soignées aux frais 
de l’Etat.

Par ailleurs, le projet « Santé 
maternelle et néonatale Muskoka 

», mis en œuvre depuis 2011, a 
réduit la mortalité néonatale de 
37% et la mortalité des enfants (de 
moins de 05) de 52%, entre 1990 
et 2018. Sur la même période, le 
taux d’accouchement assisté par un 
personnel qualifié a augmenté de 
11%.

« School Assur » est un programme 
de protection sociale qui prend soin 
gratuitement des écoliers. A la date 
du 15 mars 2021, le nombre de prises 
en charge depuis 2017 s’élevait à 2 
178 511. 856 274 consultations, 244 
093 analyses, 44 720 chirurgies, 
11 750 hospitalisations et 1 021 
674 sollicitations de pharmacie ont 
été effectuées dans plus de 6 000 
établissements scolaires publiques. 
Parallèlement, l’Institut national 
d’assurance maladie (Inam) dont la 
mission est d’assurer la couverture 
des risques liés à la maladie, 
aux accidents et maladies non 
professionnels et à la maternité des 
agents publics et de leurs ayants 
droit, couvre des centaines de 
milliers de Togolais.

Le domaine sanitaire et Faure 
Gnassingbé font bon ménage.D’ici 
2025, le pays envisage la 
construction et l’équipement des 
centres de santé mère-enfant. 
Des moyens seront mis en 
place pour augmenter le nombre 
d’accoucheuses auxiliaires d’Etat ; 
renforcer le dépistage et le traitement 
des maladies non transmissibles 
; réhabiliter les centres de santé 
communautaires existants avec des 
équipements en soins obstétriques 
et néonataux d’urgence. 100 centres 
médico-sociaux seront construits et 
le vaccin contre le cancer du col 
de l’utérus sera gratuit. La mise 
en place de cliniques mobiles sera 
étendue à toutes les régions. Aussi, 
un centre de lutte contre le cancer 
sera construit et équipé.

Sans l’ombre d’aucune contestation, 
le Togo voit grand en ce qui concerne 
son système sanitaire. Ce n’est pas 
par hasard que la gestion sanitaire 
du pays face à la covid-19 est 
applaudie ici et là. C’est la somme 
des investissements colossaux et 
des réflexions seyantes faites au 
sommet de l’Etat, suivies d’actions 
pragmatiques.

Le pays, pour rappel est classé sur 
la liste verte des occidentaux dans le 
cadre de la gestion de la Covid-19.

                                          La Rédaction

LE TOGO MET LES 
BOUCHEES DOUBLES

Couverture sanitaire universelle

Une délégation du Comité 
interparlementaire de l’Union 
Economique et Monétaire 

Ouest Africaine (UEMOA), conduite 
par son président M. Goakun 
Rossan Noël Toe a été reçue en 
audience ce jeudi 10 juin 2021 
par la Présidente de l’Assemblée 
nationale du Togo, Mme Chantal 
Yawa Djigbodi Tsègan. Au menu, 
l’éducation et les directives prises 
par la Conférence des chefs d’Etat 
et de gouvernement de l’UEMOA 
relatives à l’évolution de la situation 
sanitaire liée à la COVID-19 au 
sein de l’espace ont été évoquées. 
«  Nous sommes en session au 
niveau de Cotonou. Le comité 
interparlementaire a sa réunion 
de l’intersession du sous-comité 
politique sectoriel de l’Union et du 
sous-comité affaires générales 

et institutionnelles. Il s’agit de 
réfléchir sur la directive concernant 
l’harmonisation du baccalauréat au 
niveau de l’espace UEMOA et la 
transposition des directives prises 
par la conférence des Chefs d’Etat. 
Nous avons fait l’état des lieux 
et nous avons des perspectives. 
Vous savez aussi que lors de la 
conférence des Chefs d’Etat le 23 
mars sur l’état de l’évolution du 
coronavirus, il y a un certain nombre 
de décisions qui ont été prises en 
ce qui concerne l’harmonisation du 
prix au sein de l’espace UEMOA, 
la reconnaissance mutuelle des 
résultats par les pays membres, 
l’ouverture progressive des 
frontières et le tarif au niveau du trafic 
frontalier. Nous sommes donc venus 
faire le point à Madame la Présidente 
»,  a déclaré M Goakun Rossan 

Noël Toe aux sorties de l’audience. 
Le Comité interparlementaire 
(CIP) est un Organe de contrôle 
démocratique dans le schéma de 
fonctionnement de l’UEMOA. Il a 
été créé par l’article 35 du Traité 
constitutif de l’Union. Il constitue 
une véritable représentation des 
populations de l’UEMOA, dans leur 
diversité culturelle, intellectuelle 
et professionnelle en vue de leur 
meilleure implication à l’édifice 
de la gouvernance démocratique, 
économique et politique. Le Togo 
y est siégé par l’honorable Yobate 
Kolani BAKALI qui en est la Vice-
présidente.

                 Togoreveil

Togo-UEMOA

LA PRÉSIDENTE DE L’ASSEMBLÉE NATIONALE 
S’EST ENTRETENUE AVEC UNE DÉLÉGATION 

DE CIP-UEMOA
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TOGOCOM RENFORCE SON BACKBONE  

SUR L’AXE KARA-CINKASSÉ  

 

Lomé, le 31 mai 2021 
 
TOGOCOM consolide sa position de leader de la connectivité au Togo et dans la sous-région avec la sécurisation du 
Backbone national sur l’axe Kara-Cinkassé en partenariat avec le groupe SAGEMCOM. 
 
Le Backbone national est une infrastructure à fibre optique qui constitue la dorsale de 
la communication numérique et permet de transporter des capacités importantes de 
données (voix, vidéo, Internet) dans les différentes parties du territoire. Il permet donc de 
désenclaver numériquement les différentes localités, de réduire la fracture numérique 
entre les grandes villes et les hameaux les plus reculés de l’intérieur du pays. 
 
Pour mener à bien ce projet, TOGOCOM a choisi le groupe français SAGEMCOM l’un 
des leaders mondiaux dans le domaine pour renforcer l’axe Kara-Cinkassé d’une 
distance de 268 kilomètres. Le groupe SAGEMCOM, fort d’une longue expérience à 
l’international et sur le continent Africain a en effet présenté l'offre la plus adaptée aux 
exigences de TOGOCOM. 
 
Ce renforcement du Backbone a pour missions, la sécurisation du transfert de données, 
l’amélioration de la qualité de services, l’interconnexion des localités de toutes les 
régions du Togo, face au besoin grandissant de connectivité. Les clients des zones 
couvertes par l’axe Kara-Cinkassé, bénéficieront désormais d’une connectivité sans 
coupure avec une meilleure disponibilité grâce à la redondance et à la sécurisation du 
réseau. 
 
Ce nouveau projet de sécurisation apportera une valeur ajoutée indéniable au 
développement de l’industrie des Technologies de l’Information et de la Communication 
au Togo et aussi au développement de l’Internet Haut-Débit. Cet investissement vise à 
soutenir l’écosystème numérique et répond au besoin croissant de connectivité dans le 
pays et au niveau de chaque secteur d’activités. Il permettra d’améliorer la qualité des 
services fournis et aura à terme un impact sur les tarifs de communication. 
 
Ce projet n’est pas le premier du genre. Plusieurs axes entre Lomé et Kara ont déjà été 
sécurisés pour fédérer toutes les villes avec une bande passante importante pour un 
accès optimal à l’Internet. Désormais, le Backbone national togolais sera complètement 
sécurisé du Nord au Sud, offrant ainsi une connectivité fiable et sans rupture.   
 
En dépit de la conjoncture exceptionnelle actuelle liée à la crise sanitaire, Togocom poursuit ses investissements afin de 
renforcer, moderniser et optimiser sa couverture réseau Haut Débit, tout en continuant de proposer des offres et solutions 
innovantes à ses abonnés. 
 
Eric Rieul, CEO de Sagemcom Energy & Telecom : « Ce projet est une grande fierté pour le groupe SAGEMCOM. Il s’inscrit 
dans la continuité des projets que nous menons depuis de nombreuses années sur le continent africain, afin 
d’accompagner le développement d’offres télécom et de Haut-Débit, et ainsi de permettre au plus grand nombre 
d’accéder aux services numériques. » 
 
Tarik Boudiaf, Directeur Commercial Groupe Togocom : « TOGOCOM est le premier opérateur au Togo à lancer son 
projet de sécurisation du Backbone réseau unifié très haut débit permettant de fournir une connectivité sans coupure, avec 
une meilleure disponibilité grâce à la redondance et la sécurisation du réseau, et une excellente qualité de service. » 
 

 
À propos de 
SAGEMCOM 

SAGEMCOM est un groupe européen de premier plan sur le marché des terminaux communicants à forte valeur ajoutée (solutions 
haut-débit, solutions audio-vidéo et solutions de bout en bout de réseau intelligent) basé en France. Le chiffre d'affaires total du 
groupe s'élève à 2,1 milliards d'euros. L'effectif de 5 500 personnes est réparti dans plus de 50 pays. SAGEMCOM est rentable depuis 
sa création en 2008 et 31 % de ses employés sont actionnaires. SAGEMCOM conçoit, fabrique et expédie plus de 40 millions de 
terminaux dans le monde chaque année 

 
 

À propos de 
TOGOCOM 

Précurseur de la technologie 5G au Togo et dans la sous-région, TOGOCOM est le leader du marché Togolais des 
télécommunications au service de l’ensemble des Togolais où qu’ils se trouvent sur le territoire national. Le Groupe est le fruit du 
regroupement en 2017, des activités de Togo Telecom, l’opérateur historique national de la téléphonie fixe au Togo et Togo Cellulaire 
(Togocel), l’opérateur de téléphonie mobile. TOGOCOM pour ambition de devenir le champion de la qualité de service aux meilleurs 
standards internationaux notamment sur la couverture du réseau, la performance des débits Internet, l’efficacité du service client, la 
proximité du réseau de distribution et la disponibilité des produits et des services. 

 
                 Place de la Réconciliation – Quartier Atchanvé - BP 333 – Lomé – Togo - togocom.tg 

 



_________Actualité/Publicité__________

Un Forum d’Affaires des 
opérateurs économiques 
togolais et turcs se tiendra au 

dernier trimestre de l’année 2021. 
La décision est issue des accords 
de coopération économique et 
commerciale paraphés lors de la 
visite de travail effectuée par le 
ministre des affaires étrangères 
Robert Dussey à Ankara en Turquie. 
Cette rencontre permettra de 
mieux vendre les ambitions de 
développement du pays aux 
investisseurs turcs, et de présenter 
à ces derniers, quelques projets 
phares de la nouvelle vision 
stratégique ainsi que les différentes 
opportunités d’investissement. 
«Nous avons décidé avec mon 
homologue Mevlüt Çavuşoğlu  
d’organiser un Forum D’affaires  en 
automne à Lomé avec la participation 
des femmes et hommes d’affaires 

togolais et turc. Nous commençons 
les préparatifs dès aujourd’hui», a 
relevé le ministre Dussey avant de 
rassurer les investisseurs turcs des 
garanties mises en place par le Togo 
pour un environnement des affaires 
sain et les inviter à investir au Togo.
«Avec toutes Les réformes 
entreprises par le Président de la 
République Faure Gnassingbe  et le 
gouvernement, vos investissements  
sont garantis. Le climat des affaires 
est parmi le meilleur de toute 
l’Afrique. Nous sommes impatients 
de vous accueillir à Lomé », a-t-il 
déclaré.
 
                                            Togoreveil

La procédure par laquelle une instance 
habilitée reconnaît formellement la 
compétence d’un organisme ou d’une 

personne à mener des tâches particulières 
est l’accréditation. Elle est l’un des piliers 
fondamentaux de l’infrastructure de la qualité. 
Comme tous les 9 juin, la communauté 
internationale célèbre ce mercredi 9 juin 
2021 la 14è édition de la Journée Mondiale 
de l’Accréditation. Au Togo, à l’occasion de 
cette célébration, le Ministre du Commerce, 
de l’Industrie et de la Consommation Locale, 

Kodjo Adedze, a dans un message mis 
l’accent sur les efforts du gouvernement dans 
la promotion de la qualité avant d’inviter les 
différents acteurs « à jouer pleinement leur 
partition en soumettant leurs différentes 
structures à l’accréditation ».
Le thème retenu cette année est « 
L’accréditation supporte la mise en œuvre 
des objectifs de développement durable 
». Il vise à montrer le rôle important que 
joue l’accréditation dans la réalisation du 
programme de développement durable et 

son impact sur le développement socio-
économique. Pour le ministre Adédzé, le 
Togo est fortement engagé dans la mise 
en œuvre des dix-sept (17) ODD avec ses 
cent soixante-neuf (169) cibles définis par 
l’Organisation des Nations Unies (ONU). 
Ces ODD s’articulent autour de l’intégration 
de trois (3) dimensions du développement 
durable que sont : l’économie, le social et 
l’environnement.
L’accréditation permet de fournir les bases 
techniques et opérationnelles qui sont 
essentielles au fonctionnement de nos 
sociétés. Elle soutient les programmes de 
développement des Etats dans des domaines 
tels que le commerce transfrontalier, la 
sécurité alimentaire, la sécurité sanitaire 
des aliments, la santé, la protection de 
l’environnement, le développement industriel 
et des infrastructures. Elle fournit une 
plateforme de confiance pour la définition, 
le développement et la vérification des 
exigences relatives aux produits et services, 
contribuant ainsi à garantir et à démontrer que 
ceux-ci répondent aux normes spécifiques. 
Elle est donc l’un des piliers fondamentaux 
de l’infrastructure de la qualité. « Dans le 
contexte de la gestion de la crise sanitaire de 
la COVID-19, de la relance économique post-
COVID-19, de l’entrée en vigueur la Zone 
de Libre-Echange Continentale Africaine 
(ZLECAf), mais également de la promotion 
de la consommation locale, nous avons pu 
mesurer toute l’importance de l’accréditation 
», a souligné le ministre. 
En matière de commerce, l’article 8, de 
l’annexe 6, de l’accord relatif à la ZLECAf, 
recommande le recours aux organismes 
d’évaluation de la conformité accrédités 
comme outils de facilitation des échanges 

entre les Etats membres de l’Union Africaine. 
Au Togo, des mesures ont été prises dans 
ce cadre notamment l’adoption par le 
gouvernement de la loi cadre n° 2009-016 
du 12 août 2009 relative à la promotion de la 
qualité au Togo et ses décrets d’application.
« Cette loi a créé la Haute Autorité de la 
Qualité et de l’Environnement (HAUQE) et 
ses structures techniques de qualité dont le 
Comité Togolais d’Agrément (COTAG), chargé 
des activités de certification et d’accréditation 
initiées par les opérateurs économiques, les 
organismes publiques ou privés installés dans 
notre pays », rappelle le ministre Adédzé avant 
de souligner les disposiontions prises par le 
gouvernement pour rendre opérationnelles 
toutes les structures de la qualité permettant  
de répondre aux préoccupations des différents 
acteurs et opérateurs économiques ainsi que 
de la population. 
« Je saisis donc cette opportunité pour inviter 
tous les responsables des laboratoires de 
biologie médicale, de métrologie, d’analyses 
et essais, des organismes d’inspection et de 
certification tant du secteur public que privé à 
jouer pleinement leur partition en soumettant 
leurs différentes structures à l’accréditation. 
C’est à cette seule condition que nous 
pourrons renforcer la confiance des clients, 
améliorer l’accès de nos produits sur les 
marchés, à minimiser les risques d’erreurs, 
et réduire les coûts de gestion et production 
», a-t-il déclaré en souhaitant aux opérateurs 
économiques, professionnelles de la qualité, 
et acteurs de l’accréditation une célébration 
dans le respect des mesures barrières.

                                                           Togoreveil

LOME VA ACCUEILLIR UN FORUM DES HOMMES D’AFFAIRES TOGOLAIS ET TURCS 

Journée Mondiale de l’Accréditation

LE MINISTRE ADEDZE EXHORTE  A L’ACCRÉDITATION POUR  « RENFORCER LA 
CONFIANCE DES CLIENTS ET L’ACCÈS DE NOS PRODUITS SUR LES MARCHÉS »



_________Societé/Publicité__________

Trois élèves du Lycée Sessaro Mazada située 
à 42 km au nord-est de la ville de Soutouboua 
ont trouvé la mort suite à un vent violent 

accompagné de pluie qui a soufflé dans la localité le 31 
mai dernier. Plusieurs blessés et des dégâts matériels 
ont été enregistrés Le gouvernement présente ses 
condoléances aux familles éplorées et à toute la 
communauté éducative et exprime sa sympathie aux 
blessés leur souhaitant prompte rétablissement. Le 
ministre des Enseignements Primaire et Secondaire, 
de la Formation Professionnelle Prof Dodzi Kokoroko 
a dans un communiqué annoncé les dispositions prises 
par le gouvernement en faveur de la population.  
Saluant la mobilisation de l’ensemble des services 

publics  le gouvernement rassure des dispositions 
prises par les ministères sectoriels pour apporter 
son soutien aux familles touchées par le drame. Des 
dispositions urgentes ont été également prises pour la 
rénovation immédiate des infrastructures du Lycée de 
Sessaro-Mazada. 
Selon les détails, plusieurs bâtiments ont eu de graves 
dégâts provoquant malheureusement 33 blessés et 3 
décès dont 2 sur les lieux du drame, un au CHR de 
Sokodé, le 3 juin 2021, tous élèves en classes de 
sixième.
 
                                                                       Yawo Komla

Une ferme avicole située à 
Klémé 1 dans le canton 
de Djagblé (Préfecture de 

Zio) abritant au total 1000 poules 
pondeuses a enregistré un taux de 
mortalité de 50%, soit au total 563 
têtes de volailles. Face à la forte 
suspicion de la présence du virus de 
la grippe aviaire, le gouvernement 
prend des mesures urgentes avant 
la confirmation des analyses des 
prélèvements faits et envoyés au 
laboratoire de référence de Padou 
en Italie.
Selon le communiqué conjoint 
signé du Ministre de l’agriculture, 
de l’élevage et du développement 
rural, du  Ministre de la santé, 
de l’hygiène publique et de 
l’accès universel aux soins, et du 
Ministre de l’environnement et des 
ressources forestières des mesures 
conservatoires conformément au 
plan national de riposte contre les 
maladies animales, des mesures 
urgentes ont été prises pour assainir 
la ferme. 
Il s’agit notamment de l’abattage, 
l’incinération et l’enfouissement des 
cadavres de volailles ; la destruction 

des œufs, de la provende et du 
matériel d’élevage (mangeoires, 
alvéoles et litières) la désinfection 
des poulaillers et des magasins de 
stockage ; la mise sous quarantaine 
de l’exploitation avicole incriminée 
; l’interdiction de mouvements des 
volailles, la fermeture des marchés 
à volailles et des provenderies dans 
le canton de Djagblé pour une durée 
de 30 jours ; la prise en charge 
médicale des personnes cibles 
ayant eu des contacts avec la ferme 
avicole.
« Notre pays a toujours su appliquer 
le plan de riposte contre la grippe 
aviaire conformément aux normes 
internationales et nous tenons à 
rassurer les éleveurs que toutes 
les dispositions sont prises pour 
juguler cette crise si celle-ci 
venait à être confirmée par les 
résultats des analyses», rassure le 
gouvernement.
 

                                   Marcel SOGLO

Drame de Sessaro Mazada à Soutouboua

LES CONDOLÉANCES  ET  MESURES 
URGENTES DU GOUVERNEMENT

Suspicion de grippe aviaire à Djagblé

DES MESURES URGENTES 
PRISES POUR PROTEGER ET 

RASSURER LES POPULATIONS



_________Actualité/Publicité__________

Le Togo abrite le Forum Régional 
hybride sur le  Renforcement de 
la Résilience et l’augmentation 

de l’ambition climatique des 
collectivités territoriales en Afrique. 
Les travaux ouverts ce jeudi 10 
juin 2021 à Lomé par le Ministre 
de l’administration territoriale 
Payadowa Boukpessi représentant 
le Chef de l’Etat togolais Faure 
Gnassingbé prennent fin ce 
vendredi 11 juin. Organisé par 
la Convention des Maires pour 
le climat et l’énergie en Afrique 
subsaharienne (Com SSA),Cités 
et Gouvernements Locaux Unis 
d’Afrique (CGLU Afrique), l’Expertise 
France et l’UEMOA avec l’appui 
des partenaires au développement 
dont la BAD, l’UE et le Fonds vert 
climat, ce forum vise  d’une part, à 
favoriser l’accès au financement 
des collectivités territoriales pour le 
changement climatique de part et 
d’autre part la reconnaissance du 
rôle de ces collectivités dans l’action 
climatique sur le continent. Maires 
des communes du Togo, acteurs 
de décentralisation, partenaires au 
développement et organisations de 
défense de l’environnement ont pris 
part à ce rendez-vous d’envergure 
régionale qui constitue, selon Serge 
Ekue, Président de la BOAD une « 
étape cruciale » dans l’engagement 
des pays africains dans la lutte contre 
la protection de l’environnement. Il 
s’est agi pendant ces deux jours de 
travaux, de renforcer la résilience 
et l’engagement des autorités 
locales pour développer un plan 

environnemental,  avoir un accès 
aux fonds verts  pour le climat et 
la mise en place d’un programme 
de préparation portefeuille de 
projets en faveur des villes. « Nous 
travaillons pour que le fonds vert 
puisse financer le climat et l’énergie 
et la biodiversité à travers des 
projets portés par les collectivités 
territoriales », a expliqué M. Jean-
Pierre Elong Mbassi, secrétaire 
général CGLU Afrique lors du 
lancement du forum.
Le Forum fait suite aux efforts 
entrepris par la CoM SSA en matière 
d’accompagnement des collectivités 
territoriales dans la mise en œuvre 
des plans climat-énergie, et se veut 

un prolongement de ces efforts en 
vue de l’élaboration d’un portefeuille 
de projets climatiques portés par 
les collectivités territoriales et de 
leur accès à la finance climat.   
Plusieurs objectifs sous-tendent ce 
forum. Il s’agit notamment de faire 
adhérer l’ensemble des collectivités 
territoriales du Togo à la COM SSA, 
de renforcer l’approche collaborative 
à travers le dialogue structuré entre 
le niveau national et le niveau local 
dans le cadre de la territorialisation 
des Contributions Déterminées au 
niveau National (CDN) des pays 
de l’espace UEMOA, de définir un 
programme «Readiness» régional 
visant à renforcer les capacités 

des collectivités territoriales 
élaborer des portefeuilles de 
projets climat-énergie et à accéder 
à la finance climat dans l’espace 
UEMOA. Ce forum vise aussi le  
renforcement du  plaidoyer pour 
la connexion entre l’agenda du 
climat, l’agenda de la biodiversité et 
l’agenda du développement. Pour 
les participants il s’agit aussi de 
définir une position commune des 
collectivités territoriales des pays de 
l’espace UEMOA.  Les institutions 
régionales, internationales, 
financières et partenaires au 
développement tels que l’UEMOA, 
la BAD, la BOAD, la BIDC, le PNUD, 
l’Union Européenne, le Fonds 

Vert Climat, la CCNUCC, l’OCDE 
et les Associations nationales de 
collectivités territoriales d’Afrique 
de l’UEMOA ont salué l’initiative. 
Le Togo, pays aux ambitions 
climatiques démesurées comme 
sa politique de reboisement d’un 
milliards de jeunes plants dans 
les 10 prochaines années pour 
la protection de l’environnement, 
apporte son entière adhésion à ce 
forum patronné par son Président 
de la République. Payadowa 
Boukpessi a, au nom du Président  
Faure Gnassingbé exprimé la 
disponibilité de l’Etat togolais 
à accompagner  ces travaux et 
la mise en œuvre effective des 
recommandations. Selon les 
organisateurs, le Togo est la capitale 
des institutions financières de la 
sous-région. Son choix pour abriter 
ce sommet n’est pas anodin.  L’un 
des points cruciaux de ce Forum 
sera le lancement de la démarche 
nationale d’accompagnement des 
villes signataires de la CoM SSA au 
Togo par Expertise France et ses 
partenaires du Ministère délégué 
en charge du Développement 
des Territoires. Elle marquera la 
fin des travaux ce vendredi. Les 
villes du continent africain avec la 
croissance rapide de sa population 
et l’explosion démographique 
est l’espace le plus exposé des 
problèmes environnementaux.

                                 Marcel SOGLO

FIN AUJOURD’HUI DES TRAVAUX DU FORUM REGIONAL SUR LA 
RESILIENCE CLIMATIQUE DES COLLECTIVITES TERRITORIALES



_________Actualité/Publicité__________

C
omme annoncé par 
l’agenda présidentiel (2020-
2025) et la feuille de route 

gouvernementale, les usines de 
transformation poussent davantage 
dans le pays. Dans cette optique 
les pouvoirs publics ont doté les 
ménages d’agriculteurs des moyens 
de produire, de transformer et de 
commercialiser sans difficulté. 
Ce qui permettra d’accroître leurs 
revenus, de créer la richesse, 
de partager la prospérité et les 
conditions de vie des travailleurs 
seront significativement améliorées. 
A travers l’installation des usines 
transformatrices ici et là sur le 
territoire, le pays optimise les 
chaînes de valeurs agricoles et tire 
davantage profit du secteur.
Il existe une usine de transformation 
de maïs en produits dérivés à Tsévié 
; une autre usine de transformation 
de manioc pousse à Atakpamé. Elle 
créera des emplois et renforcera 
la résilience socioéconomique 
des producteurs. Aujourd’hui, la 
production annuelle du manioc est 
de 900 000 tonnes au Togo. Le 
pays enregistre 400 000 tonnes 
d’excédents de manioc chaque 
année. L’installation de l’usine a 
démarré en septembre 2020 ; elle 
traitera 15 000 tonnes de manioc 
par an. Déjà, un millier de jeunes 

producteurs ont ensemencé plus de 
1 500 hectares dans la région qui 
abrite l’usine.
La préfecture de Wawa, située 
dans la région des Plateaux, va 
abriter une usine de transformation 
de gingembre et de poivre, deux 
produits très cultivés au Togo. 13,5 
milliards de francs CFA seront 

mobilisés pour installer cette usine. 
Elle créera près de 4 000 emplois 
grâce à la collecte, le stockage, le 
traitement, la transformation et la 
commercialisation. Elle fera monter 
la production à au moins 10 000 
tonnes de poivre à l’horizon 2024 
et 200 000 tonnes de gingembre 
frais d’ici 2022. Actuellement, la 

production nationale du gingembre 
est de 60 000 tonnes par an.
A côté des usines précitées, il y 
a Nioto SA qui transforme des 
matières premières oléagineuses ; 
une usine de transformation du soja 
et de l’arachide en huile et tourteaux 
à Sokodé, avec une capacité de 
production de 6 000 tonnes par an 

; l’usine «Jus délice» installée à 
Gbatopé qui produit du jus d’ananas 
biologique. Elle a une capacité de 
traitement de 1 500 kg de fruits par 
heure, capable de produire 1 000 
litres de jus. La production d’ananas 
biologique et conventionnel au Togo 
est estimée aujourd’hui à 600 000 
tonnes par an.
La mécanisation agricole est 
un objectif principal au Togo. La 
modernisation de l’agriculture 
boostera la production, ce qui rend 
plus indispensable la construction 
des usines transformatrices. 
Les décideurs ont prévu 
d’accompagner la création d’au 
moins 2 000 entreprises agricoles 
par an et d’organiser 50 000 
femmes dans les opérations de 
transformation, conditionnement 
et commercialisation des produits. 
Depuis un moment, les produits 
agricoles locaux sont valorisés 
pour faire pousser dans chaque 
commune, des unités de production 
et de transformation, créatrices 
d’emplois et réductrices des pertes 
post récolte.

                                   Yawo Komla

La police togolaise vient de mettre la main sur un 
marabout et tradipraticien béninois de 57 ans à 
Kpalimé. En fuite dans cette ville située à 120 km 

de Lomé, l’homme s’est fait rattraper par les forces de 
l’ordre et de défense pour avoir escroqué le sieur Ablam 
d’une rondelette somme  de 10.000.000 de francs CFA.
Il ressort des faits rapportés par des sources  policières  
que le sieur Ablam, victime de la supercherie du 
marabout, a saisi la Police Nationale pour l’ouverture 
d’une enquête pour escroquerie et faux monnayage. 
Le nommé Moustafa, 57 ans, de nationalité béninoise, 
marabout et tradipraticien, s’est fait remettre, par le 
plaignant, la somme de dix millions (10 000 000) F 
CFA pour la multiplier par des procédés mystiques ». 
D’après la police, les rituels prévus pour la circonstance 
ayant été faits, la victime a reçu une caisse avec pour 
instruction ferme de ne l’ouvrir qu’après trois jours avec 
la promesse d’y trouver son argent multiplié. 
Les trois jours passés, le pauvre Ablam ne trouvera  
qu’un gros python vivant dans la caisse, en lieu et place 

de l’argent escompté.
Ayant constaté que sa victime avait décelé 
sa supercherie, le mis en cause a pris la 
clé des champs et s’est réfugié à Kpalimé 
où il a été interpellé.
Il a reconnu les faits et soutient, selon 
la police que l’argent s’est transformé 
en python parce que la victime n’a pas 
respecté scrupuleusement le rituel qui 
consistait à fournir une photo de l’un de 
ses enfants, destiné à mourir à l’issue de 
la cérémonie.
Au regard de ces faits, bien que le 
plaignant soit victime d’escroquerie 
commise par le marabout, il est lui-même 
présumé coupable de faux monnayage.
Le Procureur de la République, saisit, 
a instruit de déférer le plaignant pour 
faux monnayage et le marabout  pour 
escroquerie.
« L’argent ne se multiplie pas de façon 
mystique », prévient la police nationale 
qui rappelle aux populations que tous 
ceux qui y ont cru et ont remis de l’argent 
dans cette expectative  ont été escroqués. 
Elle appelle par ailleurs les populations à 
la vigilance  afin d’éviter de tomber dans 
les filets des escrocs de plus en plus 
ingénieux. 

                                           

                                                                                                     Togoreveil

Procédé mystique de multiplication d’argent

SUITE À SA PLAINTE, UN CLIENT 
VICTIME ET UN MARABOUT FAUSSAIRE 

SE FONT ARRÊTÉS TOUS LES DEUX

Multiplication des usines de transformation

LE GOUVERNEMENT RENFORCE LE SECTEUR AGRICOLE



_________Actualité__________

La santé diplomatique entre 
le Togo et la Turquie sera 
matérialisée par l’ouverture 

prochaine d’une ambassade 
par le Togo à Ankara. L’une des 
retombées de la récente visite 
du ministre togolais des affiches 
étrangères dans la capitale 
turque, l’idée de l’implantation 
d’une représentation diplomatique 
togolaise près la République turque 
intervient après celle ouverte par 
les autorités turques à Lomé. Les 
deux Etats se rapprocheront un peu 
plus l’un auprès de l’autre avec le 
renforcement des consultations et la 
facilitation en vue de la réalisation de 
leurs objectifs communs. Plusieurs 
activités sont d’ailleurs prévues entre 

dans plusieurs secteurs d’activités 
dans les prochains mois et parmi 
lesquelles un n business forum 
courant dernier trimestre de l’année 
2021 dans la capitale togolaise. Fruit 
d’une volonté commune de leurs 
dirigeants, Lomé et Ankara veulent 
converger leurs énergies vers les 
questions de développement. Cette 
approche diplomatique va permettre 
une facilitation à la diaspora 
togolaise en Turquie. Si plusieurs 
compatriotes résident en effet, au 
pays de Recep Tayyip Erdoğan, un 
nombre important y mettent pied 
chaque semaine en raison des 
relations d’affaires. 

          Marcel SOGLO

OUVERTURE D’UNE 
AMBASSADE DU TOGO À 

ANKARA POUR FACILITER 
LA VIE À LA DIASPORA 

Passionné par le style musical 
Afro Ragga Dancehall, 
Dyny, une étoile montante 

de la musique togolaise fait déjà 
parler de son talent  sur la scène 
musicale togolaise.Le lundi 07 
juin 2021, il a enrichi officiellement 
les discothèques en signant son 
deuxième single intitulé « Sono 
Pronto » qui signifie « Je suis prêt 
» en langue locale parlée au Togo. 
De son vrai nom Djovakpo Komi 
Mawulikplimi à l’état-civil, DYNY  
fait déjà savourer les mélomanes 
avec ce nouveau single. Qui table 
déjà aux côtés des plus écoutés et 

likés non seulement sur les canaux 
digitaux mais aussi sur les médias 
classiques. Malgré ce qu’il sait 
faire, en terme de genre musical, il 
choisit l’Afro Ragga pour véhiculer 
ses messages teintés de leçons 
de vie notamment l’abnégation, le 
courage, la réussite l’amour et la 
ténacité même face aux aléas de 
la vie. «Ce titre est pour démontrer 
mon abnégation et ma conviction 
d’aller jusqu’au bout de mes rêves 
quoiqu’il advienne : condamné à 
réussir malgré les coups de la vie 
», a-t-il expliqué. De « Hayavidé 
» son premier titre au second qui 

enflamme la toile maintenant, « 
Sono Pronto », le pas de l’ascension 
est vite franchi et la confirmation 
s’annonce avec d’autres titres voir 
un Album. « Les titres suivront », 
confie-t-il. Egalement amoureux du 
septième art et acteur de plusieurs 
films cinématographiques au Togo 
à l’instar de «Solim», DYNY  est 
rattrapé par la musique. C’est un 
choix du destin. « Je fais de l’Afro 
ragga dancehall et je touche un 
peu à d’autres styles. Je n’ai pas 
choisi de chanter. C’est la chanson 
qui m’a choisi. Pour moi la musique 
c’est comme un couvent. C’est 
une vocation », s’est-il confié. 
Son admiration pour les aînés qui 
font déjà de la bonne musique le 
propulse pour toujours et lui donne 
l’envie de mieux faire. « Je veux 
grandir, je vise le paroxysme et 
montrer aux autres pays la richesse 
culturelle du Togo via la musique ». 
Pour lui, la musique togolaise est 
ce qu’elle est aujourd’hui, robuste 
malgré tous les manques.  « La 
culture est une grande richesse 
pour tout pays. Il faut en prendre 
soin. La nôtre est magnifique. On 
devrait sérieusement se tourner 
vers elle, lui accorder plus de 
crédit, lui donner des ailes et 
admirer les merveilles du pays ». 
DYNY  envisage du lourd avec de 
grandes collaborations musicales 
en perspectives. Il rêve de featuring 
avec le très célèbre groupe togolais  
Toofan, la star nigériane Yémi Alade 
ou encore d’autres célébrités de la 
musique africaine.  « Sono Pronto » 
disponible sur les réseaux et médias 
avec son clip vidéo, est à écouter et 
à faire écouter.
           Didier Marcel Ledoux

Musique

DYNY…L’ARTISTE CONDAMNÉ À REUSSIR

Désormais pour entretenir et maintenir 
votre peau naturelle, c’est possible au 
Togo grâce aux produits de qualité de 

la marque américaine de cosmétiques FLORI 
ROBERTS. Spécialisée dans le traitement de 
la peau noir, elle offre une large gamme de 
produits de soins du visage et du corps de 
grande qualité et respectueuse de votre santé 
et de votre peau. Représentée au Togo depuis 
2015 par l’institut Adrien Arpel Cosmetics Togo, 
la marque prestigieuse FLORI ROBERTS a 
été lancée ce jeudi 10 juin 2021 à Lomé. La 
cérémonie de la présentation de la marque 
a été présidée par les ambassadrices de la 
marque au Togo conduite par Mme Doreti 
Gora KAKAYE, Représentante de la marque 
au Togo. Exclusivement conçus pour la peau 
noir et métissé, les produits Flori Roberts 
entretiennent la peau naturelle. Ils sont non 
dépigmentants et rétablissent la peau noire. 
«Nous sommes présents depuis quelques 
années déjà. Nous avons eu le temps de 
nous adapter à la population, d’écouter les 

doléances et maintenant nous pensons que 
toute la population a le droit de bénéficier des 
avantages et de tous les services qu’offre 
FLORI ROBERTS pour le soin de la peau 
noire, pour le soin de la femme, le soin de 
l’homme, mettre ainsi en valeur notre peau 
», a déclaré Mme Doréti Gora KAKAYE, 
Représentante de Flori Roberts au Togo.
Résultat des recherches scientifiques sur 
les richesses de la nature, les produits Flori 
Roberts, selon ses promoteurs au Togo, 
allient qualité et efficacité. Des extraits 
naturels tels que la papaïne et  l’emblica 
sont utilisés pour leur propriétés clarifiants 
de la peau, l’argile, le citron, le sel de mer se 
retrouvent également dans ces produits sous 
des formes améliorées. La marque propose 
ainsi des démaquillants, des lotions, des 
crèmes de visage et pour le corps ainsi que 
tout le nécessaire de maquillage adapté à la 
peau, noire et métissée. Ce sont également 
des produits respectueux de la santé de 
la peau ainsi que du consommateur. « En 

utilisant nos produits, vous avez la garantie 
d’avoir des résultats. Nous allions qualité et 
efficacité. Mais en même temps, nos produits 
fonctionnent un peu comme des médicaments. 
C’est des produits traitantd, des produits 
régénérants, c’est des produits qui assurent 
l’équilibre de la peau. Quand vous venez 
chez nous avec un problème de peau, nous 
commençons par des conseils pour l’entretien 
de la peau. Nous vous réalisons un diagnostic 
de peau et ensuite nous vous recommandons 
les produits adaptés à votre peau», ajoute 
Mme Doréti. Les ambassadrices ainsi que 
les consommateurs présents lors de la 
présentation des produits ont témoigné de  
l’efficacité des produits et sont fiers de les  
utiliser. «Ce sont les fond de teint qui ont 
vraiment attiré mon attention. Parce que nous 
les femmes noires nous avons ce problème 
de peau grasse. Lorsqu’on applique un fond 
de teint quelques heures après, le fond de 
teint coule. Ce n’est pas vraiment adapté à 
notre peau. C’est vraiment cet aspect, cette 

qualité de fond  de teint qui ne coule pas qui 
m’a vraiment poussé à mieux explorer et 
connaitre cette marque de Flori Roberts ».  « 
Dès que j’utilise Flori Roberts  je suis tranquille. 
Alors je vous le conseille». Flori Roberts est 
la propriété du groupe américain Color Me 
Beautyful Incorporated  spécialisé dans le 
développement et la commercialisation de 
cosmétiques haut de gamme. Le groupe 
est le leader dans le domaine depuis 1980 
avec en son sein diverses marques dont les 
principales sont Color Me Beautyful (du même 
nom que le groupe), Flori Roberts, Adrien 
Arpel et Gale Hayman. Les produits Flori 
Roberts sont disponibles principalement à 
l’institut BRIANTINE à Lomé et dans d’autres 
structures. Ils sont accessibles à toutes les 
couches sociales.

                                                    Komla YAWO

Soins et Beauté

LA MARQUE AMERICAINE «FLORI ROBERTS ’’ EST OFFICIELLE SUR LE 
MARCHÉ TOGOLAIS



_________Culture/Societé__________

Green TV International, c’est 
le nom de la nouvelle chaîne 
télévision qui vient étoffer 

le landernau médiatique togolais 
et africain. Elle s’est assignée une 
noble et particulière mission, celle 
consacrée à la protection de la 
dame nature sujette aux menaces 
(canicule, incendie, déforestation, 
aléas climatiques…). Dédiée à la 
cause  environnementale au Togo, 
en Afrique et dans le monde, la 
nouvelle chaîne télévision a été 
inaugurée ce samedi 05 juin 2021 
à Lomé en présence des autorités 
publiques, traditionnelles et locales.
Afin de mener à bien ses missions, la  
chaîne écologique entend procéder 
par des sensibilisations et permettre 
aux populations de comprendre les 
enjeux environnementaux visant 
à protéger la nature. Il s’agira 
d’animer des émissions qui attirent 
l’attention sur les dangers qui visent 
la planète terre et des répercussions 
sur la vie de l’homme. Ce nouveau 
élan et engagement pour la cause 
écologique seront traduits via 
une grille de programme riche en 
pédagogie. Ainsi, des reportages, 
des enquêtes, des documentaires, 
des séries qui traitent la thématique 
environnementale. Selon le 
Directeur général de Green TV 
International, Charles Amétépé, l’une 
des missions de sa structure est de 
contribuer à atténuer les disparités 
importantes en permettant aux 
populations de participer aux débats 

sur le développement durable. «  La 
chaîne s’inscrit dans une démarche 
de valoriser les recherches 
appliquées au développement 
durable et de promouvoir 
l’interactivité dans l’information et la 
communication environnementale 
», a déclaré le Directeur General 
Pour la représentante de la Haute 
Autorité de l’Audiovisuel et de 
la Communication (HAAC), « 
l’environnement est une bataille 
de tous. Nous en sommes 
tous conscients. Nous allons 
accompagner cette chaîne dans 
le respect de l’éthique et de la 
déontologie du métier».
Le ministère de l’environnement et 
des ressources forestières salue 
cette initiative et compte à travers 
cette nouvelle chaîne, sensibiliser 
les citoyens. « Le lancement 
de cette chaîne n’est pas un 
évènement anodin. Ça coïncide 
avec la 44ième célébration de la 
journée de l’arbre. C’est un grand 
hommage à l’endroit de l’initiateur 
de cette journée. Le rôle des médias 
est très décisif dans une société. 
Nous ne pouvons que remercier 
les promoteurs. Avec cette télé, ce 
sera un lendemain meilleur pour la 
protection de l’environnement au 
Togo et en Afrique », s’est réjoui le 
ministre de l’environnement qui s’est 
fait représenter lors de la cérémonie 
du lancement. La Commune 
du Golfe 5 qui abrite Green TV 
International  et ses dirigeants n’ont 

pas manqué d’exprimer leur joie. Le 
représentant du Maire Kossi Aboka 
a laissé entendre que sa mairie va 
collaborer pour la réussite de ce 
projet innovant. « Nous sommes 
heureux d’accueillir cette chaîne 
dans la Commune de Golfe 5. 
En lançant cette télévision, vous 
emboîtez le pas au feu Président 
Gnassingbé Eyadéma qui a, pour 
la première fois initié la journée 
de foresterie le 1er juin 1977 au 
Togo et en Afrique », a-t-il déclaré. 
Le Togo est actuellement en 
pleine campagne de reboisement 
marquée par une forte mobilisation 
et l’adhésion des populations le 1er 
juin dernier avec la mise en terre 
de plusieurs jeunes plants. Le pays 
compte planter 1 milliards d’arbres  
dans les 10 prochaines années.  
Selon les chiffres émanant de la 
Haute Autorité de l’Audiovisuel et 
de la Communication (HAAC), une 
vingtaine de chaînes télévisions 
émettent au Togo. Green TV 
International dont le promoteur est 
Abraham Aboka, est la nouvelle 
chaîne qui se veut parmi cette 
pluralité, être le numéro 1 en se 
spécialisant dans la protection de 
l’environnement. Une trentaine 
d’émissions variées seront animées 
chaque semaine en français mais 
aussi en Anglais en langues locales 
du Togo.
  
                                 Femi Babatounde

Lancée en fin février 2021 à Konsogou, 
une localité située à 03 km de la ville de 
Dapaong, la deuxième phase du Projet 

d’Amélioration des Conditions Sanitaires en 
milieu scolaire et rural des régions de la Kara 
et des Savanes (PASSCO2) contribue a 
permis à l’approvisionnement considérable de 
l’eau potable. Le projet a touché déjà 30.000 
personnes. En rapport avec les objectifs de la 
feuille de route gouvernementale, PASSCO2  
est estimé à 6,5 milliards de francs CFA. Il fera 
passer le taux de couverture à l’eau potable en 
milieu rural de 77% à 85% dans la région de 
la Kara et de 67% à 72% dans la région des 
Savanes. Le projet permettra de réaliser 400 
nouveaux forages dans les 02 régions, soit 
200 forages par région. En outre, 200 anciens 
forages (à raison de 100 forages par région) 
seront réhabilités. 100 latrines modernes de 
type Ecosan seront construites dans la région 
de la Kara et 100 autres dans la région des 
Savanes. Avec les réalisations déjà faites dans 
le cadre du PASSCO 1, l’ensemble des forages 
sera porté à plus de 1 000 dans les 02 régions. 
Le PASSCO 2 permettra à 300 000 Togolais 
vivant dans les régions susmentionnées d’avoir 
facilement accès à l’eau potable, de disposer de 

latrines modernes dans les écoles et centres de 
santé, de réduire le taux des maladies hydriques 
comme le choléra, la diarrhée et la dysenterie. 
Le projet vise également l’intensification de 
l’accès universel aux services sociaux de base 
qui selon  le chef de l’Etat, est un facteur non 
négligeable pour la cohésion nationale et le 
partage de la prospérité. Il réduit les inégalités, 
les disparités sociales et améliore la qualité de 
vie des populations, particulièrement celles qui 

vivent dans les milieux ruraux et périurbains. 
En matière d’accès à l’eau, Faure Gnassingbé 
a prévu dans le cadre du projet d’électrification 
rurale Cizo, la modernisation de 400 adductions 
en eau potable. Des programmes de construction 
de mini adductions d’eau potable et des 
programmes d’hydraulique villageoise seront 
optimisés pour atteindre un taux de desserte 
moyen d’au moins 70% en milieu urbain ou rural. 
En décembre 2020, l’Assemblée nationale a voté 

le budget 2021 qui s’établit à 1 521,6 milliards de 
francs CFA. 445,1 milliards (contre 401 milliards 
en 2020) sont consacrés aux secteurs sociaux. 
Le secteur de l’eau a droit à 65,9 milliards de 
francs CFA. Cette somme est énorme mais la 
chose dont il s’agit mérite les soins que prennent 
le gouvernement et les dépenses qu’il fait. 
C’est le prix à payer pour atteindre les résultats 
escomptés, en l’occurrence, l’intensification et 
l’accélération des actions de développement 
afin qu’aucun Togolais ne soit laissé de côté. Les 
ambitions liées à l’accès facile et sans conditions 
à l’eau potable sont immenses au Togo, pays 
dont les priorités correspondent aux Objectifs de 
développement durable (ODD).  Le Togo œuvre 
dans la mesure du possible pour faciliter l’accès 
à cette ressource vitale. En dépit des avancées 
déjà enregistrées en ce sens, les autorités dont 
le chef de l’Etat a toujours faim de résultats plus 
flamboyants.  L’eau potable est une eau qui 
peut être bue, utilisée à des fins domestiques et 
industrielles sans danger pour la santé. Elle est 
source de vie, indispensable pour le bien-être 
des ménages. 

                Togoreveil

Le Livre du Mois de juin 2021 est la pièce de théâtre intitulé «Le Trône 
Royal»de l’écrivain Mgr Yves Nicodème BARRIGAH-BENISSAN, 
Lauréat du grand prix de la littérature togolaise édition 2020, genre du 

théâtre. Un café littéraire sur l’ouvrage se tient le 24 juin prochain à 19h à 
l’Institut Goethe de Lomé. Dans le cadre de la promotion de la littérature 
togolaise, le ministère de la Culture et du Tourisme à travers la Direction des 
Bibliothèques et de la promotion littérature invite le public togolais et tous 
les lecteurs à se procurer et lire le livre pour le compte du mois de juin 2021. 
Le prix du livre est à 1500 FCFA.
La Direction du livre invite également à appeler pour se faire inscrire parmi 
les lecteurs après achat du livre. L’ouvrage est disponible dans les librairies 
Bon Pasteur de Lomé et d’Atakpame et au Secrétariat de l’Archevêché de 
Brotherhome. Contacts 00228 90 90 99 44; 90 28 35 90.

                     Togoreveil

«LE TRÔNE ROYAL» DE MGR 
NICODÈME BARRIGAH-BENISSAN 

EN DEGUSTATION LORS DU 
PROCHAIN CAFÉ LITTERAIRE

Togo/Médias et Environnement

GREEN TV INTERNATIONAL EST 
OFFIELLEMENT LANCÉE

PASSCO2….LE PROJET  VA DESSERVIR 300.000 TOGOLAIS EN EAU POTABLE



_________Publicité__________


